

AGUA CONTAMINADA: UNA CASTÁSTROFE SILENCIOSA EN ECUADOR



Quito, mayo 2025.- En Ecuador, más de 2.7 millones de personas viven sin conexión a la red pública de agua. Esta grave situación no solo compromete su salud y bienestar, sino también su desarrollo integral. A esto se suma un alarmante dato: 5.9 millones de ecuatorianos carecen de acceso a un sistema de alcantarillado adecuado, exponiéndose a enfermedades infecciosas que podrían prevenirse con infraestructura básica¹.

Entre los más afectados están 463 mil niños menores de cinco años que reciben agua contaminada con *E. coli*². Fausto Valle, Director Ejecutivo de la Corporación Agua para Todos advierte: “*No podemos combatir totalmente la desnutrición crónica infantil mientras el agua siga siendo un riesgo y no un derecho garantizado*”,

Ante esta situación nace la **Corporación Agua para Todos**, una iniciativa nacional que promueve el acceso al agua potable y saneamiento adecuado. Este esfuerzo busca integrar a todos los sectores del país: gobierno central, municipios, juntas de agua, sector privado, academia y organizaciones de la sociedad civil.

La falta de agua potable no solo amenaza la salud y vida, también genera pérdidas millonarias. Se estima que la crisis sanitaria cuesta al país alrededor de 2.300 millones de dólares anuales (2% del PIB) en atención médica y pérdida de productividad. Uno de cada cinco niños en Ecuador padece desnutrición crónica infantil, siendo una de las causas el consumo de agua contaminada, que impacta de forma irreversible en su desarrollo cognitivo, social y económico.

Las consecuencias también incluyen **inasistencia escolar, ausentismo laboral y un ciclo de pobreza difícil de romper**, especialmente en zonas rurales y vulnerables.

¹ Censo Nacional de Población y Vivienda 2022

² Encuesta Nacional de Desnutrición Infantil



Las provincias más afectadas son de la Amazonía —Morona Santiago, Orellana, Zamora Chinchipe, Napo y Pastaza— presentan los niveles más críticos de acceso a agua potable. También se identifican focos de riesgo en Bolívar, Cañar, Santa Elena y Esmeraldas.

En este contexto, se vuelve urgente articular esfuerzos para abordar la gravedad de los problemas señalados. Frente a esta situación, la Corporación Agua para Todos emerge como un actor clave, promoviendo la colaboración entre distintos sectores. A partir de este enfoque, propone una agenda con el objetivo de promover el acceso universal a agua potable y saneamiento al 2035. Los pilares fundamentales de esta agenda incluyen:

- **Incidencia en política pública:** impulsar una estrategia nacional de agua potable y saneamiento que refleje las necesidades locales.
- **Fortalecimiento institucional:** capacitar a municipios y Juntas Administradoras de Agua Potable (JAAPs) para una gestión técnica y sostenible, que permita brindar agua de calidad.
- **Trabajo con la ciudadanía:** campañas de educación y sensibilización sobre el uso responsable del agua y hábitos de higiene.
- **Innovación y alianzas:** Procurando sinergias entre la academia, las universidades y las ONGs; incentivando el desarrollo de soluciones innovadoras y replicando mejores prácticas.

La organización también hace un llamado urgente a aprobar una Ley de Recursos Hídricos robusta, acompañada de acciones concretas y coordinadas que respondan a la diversidad geográfica y social del país.

Corporación Agua para Todos reitera su compromiso con este objetivo y extiende la invitación a todos los sectores a sumarse a esta cruzada por el derecho al agua. “No se trata solo de infraestructura o tecnología. Se trata de salvar vidas, proteger a la infancia y construir un futuro digno para todas y todos los ecuatorianos”.

Contacto de prensa: Jesyka Monar 099001662